

MESAS REDONDAS SOBRE «EL REFERENDUM Y LA SITUACION ACTUAL DEL SAHARA OCCIDENTAL»

Organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» se ha celebrado en la sede de este último centro universitario el martes 17 de diciembre de 1991, a las 19,30 horas, una Mesa Redonda sobre el tema indicado en el título. Hizo la presentación del acto el subdirector del Colegio, D. Basilio Rodríguez que, al mismo tiempo, anunció la próxima reunión del recientemente organizado Seminario permanente sobre el Sahara Occidental.

La introducción al tema de la Mesa Redonda fue hecha por el Prof. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., que destacó los que considera puntos claves del conflicto saharauí, como son, en primer lugar y como marco general, que el proceso de descolonización se ha realizado en todos los casos aplicando dos principios generalmente aceptados: el respeto a las fronteras heredadas del colonialismo y el reconocimiento de la autodeterminación, y que ninguno de los dos se ha cumplido en el caso del Sahara; en segundo lugar, que la responsabilidad histórica de este conflicto corresponde totalmente a España, que tiene un incuestionable compromiso moral con el pueblo saharauí; y, por último, cómo a partir de estos datos se ha generado y desarrollado el conflicto que llega hasta nuestros días cuando se está pendiente de la celebración del referéndum de autodeterminación organizado por las Naciones Unidas.

Seguidamente habló en primer lugar el coronel e historiador D. José R. Diego Aguirre, conocido autor de varias publicaciones sobre el Sahara, que señaló en su exposición los diversos momentos y aspectos que jalonan la crisis del Sahara desde sus comienzos hasta nuestros días. Primeramente destacó los factores que constituyen los orígenes del conflicto: el expansionismo marroquí, la torpe política española, la incapacidad de NU, y el rechazo occidental al país saharauí. En segundo lugar, analizó el proceso inicial de autodeterminación del Sahara desde 1958 cuando se transforma en provincia española y en el que operan varias fuerzas: la contradictoria política española, las reivindicaciones marroquíes, el creciente nacionalismo saharauí y la ambigüedad de Naciones Unidas. El enfrentamiento no resuelto entre estas fuerzas lleva a un tercer momento: la crisis del Sahara en 1974-75, que desemboca en la entrega por España del territorio y sus habitantes a Marruecos y Mauritania por los acuerdos de Madrid y ante la incapacidad de NU, incumpléndose así la celebración del referéndum de autodeterminación, con el consiguiente abandono español y la proclamación unilateral de la RASD por el Frente Polisario. El cuarto momento se extiende desde 1976 hasta nuestros días y está constituido por el conflicto militar entre marroquíes —tras el abandono de Mauritania— y saharauis, y por la batalla diplomática que la RASD va ganando sobre todo con la actitud de la OUA y de NU desde 1979-81, que llevan a la aceptación por Marruecos y la RASD en 1988 de la celebración del referéndum que no obstante, ante

las manipulaciones y dificultades puestas por la monarquía y el gobierno marroquíes, aún no ha tenido lugar, habiéndose retrasado y encontrándose en la actualidad ante un incierto futuro.

En segundo lugar habló Hasd Ahmed, representante para España del Frente Polisario, que expuso el estado actual del proceso de paz en el Sahara Occidental. Comenzó destacando cómo ante las falsas actitudes y el expansionismo marroquí, el pueblo saharauí ha tenido que defenderse en dos frentes: el militar, con la guerra que ha llevado a los marroquíes a construir los muros defensivos del territorio que ocupa, y el político-diplomático, que ha tenido importantes repercusiones internacionales, en especial en la OUA y en NU, lo que ha llevado al compromiso actualmente vigente del plan de paz que prevé por un detallado proceso la celebración del referéndum saharauí sobre la base del censo español de 1974, que registró unos 73.000 habitantes, para decidir entre la independencia o la unión a Marruecos. Pero la situación actual es difícil y el plan de paz está en crisis ante los obstáculos puestos por la monarquía marroquí que bloquean el proceso, como son la alteración del censo, no respetar el alto el fuego, impedimentos a la misión de NU, y negación de acceso a la prensa. Ante esta situación paralizante por parte de Marruecos deben intervenir decididamente las NU y actuar la presión internacional y de la opinión pública, con la esperanza de que pese a la oposición marroquí el desenlace esté próximo y se celebre por fin el previsto referéndum.

En tercer lugar habló el Prof. Juan Manuel Riesgo, de la Universidad Complutense de Madrid, destacando ante todo que aunque la AEA se dirigió en su momento a la Embajada de Marruecos en Madrid para que un representante suyo expusiera en esta Mesa la posición marroquí, no ha habido por parte de la misma contestación a nuestra invitación. Señaló luego algunos aspectos comunes y las diferencias entre Marruecos y el Sahara Occidental, comenzando en el campo de la geopolítica cómo la frontera histórica entre ambos países se fijó en la época del colonialismo y cómo en 1975 España cedió a Marruecos —y ocasionalmente a Mauritania— la administración, no la soberanía del territorio que fue ocupado por los marroquíes incluyendo la zona mauritana; en política internacional las diferencias se manifiestan tanto en NU como ante el Tribunal Internacional de La Haya; en los aspectos internos y nacionales se expresan tanto en el campo político, como en la cuestión religiosa, así como en el idioma y en las costumbres.

Al término de las exposiciones tuvo lugar un animado coloquio entre los participantes en la Mesa y el público asistente.

* * *

La Asociación Española de Africanistas y el C.I.D.A.F. organizaron igualmente el día 5 de marzo de 1992, a las 19,30 h., en la sede de este último centro en Madrid una Mesa Redonda sobre el tema «XVI Aniversario de la evacuación del Sahara: el referendun de Naciones Unidas».

El acto, que tuvo como moderador al Prof. Carlos Echeverría, se inició con unas palabras previas de D. José M.^a Sarasola, director del C.I.D.A.F., y del Prof. Juan Manuel Riesgo, que presentaron e introdujeron el tema de la Mesa Redonda. Habló seguidamente en primer lugar el Prof. José U. Martínez Carreras que expuso las líneas generales que enmarcan históricamente la cuestión del Sahara Occidental, como son, por un lado, el proceso general de la descolonización de Africa, y por otro la política seguida por el régimen español del general Franco hacia sus territorios africanos de Marruecos, Guinea Ecuatorial e Ifni, para llegar, por último, al planteamiento de la autodeterminación del Sahara, en cuyo tratamiento no se cumplieron los dos principios fundamentales del proceso descolonizador: la celebración de un referendum y el respecto a las fronteras heredadas del colonialismo, sino que por el contrario, se entregó el territorio y sus habitantes en 1975 a Marruecos —y a Mauritania—.

En segundo lugar hizo uso de la palabra el Prof. Antonio Marquina que trató sobre la situación reciente planteada en la cuestión del Sahara al ser aprobado en 1988 por N.U. el plan de paz, con la aceptación tanto de Marruecos como de la R.A.S.D. y que afecta a todo el Maghreb, cuya Unión se aprobó en 1989. Este plan de paz se ha encontrado con dificultades para su realización práctica, tanto por las objeciones que posteriormente ha puesto Marruecos, como por la actitud, según el Prof. Marquina, de algunos sectores saharauis. El cese el fuego se alcanzó en septiembre de 1991, pero las reclamaciones de Marruecos no han cesado orientandose hacia la modificación del censo de población saharauí elaborado por España en 1974, a lo que se opone el Frente Polisario, por lo que en las actuales circunstancias llegar a un acuerdo entre las partes interesadas parece un logro difícil y han de buscarse otras salidas y soluciones a la cuestión.

Habló por último D. Juan Pando haciendo un planteamiento actual de la crisis del Sahara al encontrarse quebrado el plan de paz e interrumpido en su aplicación a causa de varios factores, entre los que se encuentran, además de la obstaculizadora actitud de Marruecos, el sorprendente cambio de posición del secretario general de N. U. Pérez de Cuellar al final de su mandato en 1991. En esta crítica situación es necesario entablar negociaciones para llegar a acuerdos entre las distintas partes implicadas: las fuerzas externas a la región, como Washington, París y Madrid, y las maghrebíes, como son Marruecos y la R.A.S.D., además de Argelia, que han de desembocar en acordar cualquiera de las fórmulas en discusión: autonomía, federación o confederación, todo ello en el marco de Naciones Unidas.

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre en numeroso público asistente y los participantes en la Mesa Redonda.

PRESENTACION DE «GUERRA EN EL SAHARA»

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» han organizado el acto de presentación del libro *Guerra en*